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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Mueren por Covid 3,622 trabajadores de la salud 
Reportan IMSS, ISSSTE y SSA más de 2 mil fallecimientos de médicos en dos años de pandemia; 
personal administrativo, el segundo con más bajas por virus 

 
Frenan programa piloto; SEP batea el fallo 
Argumentan discriminación 

 
Frena juez plan de SEP 
Suspenden programa piloto 

 
En Iguala hubo cónclave de mandos, pero no para urdir la verdad histórica 
Ayotzinapa. El GIEI confirma doble encuentro en la sede del Batallón 27 para delinear acciones 
contra Guerreros Unidos; Zerón ordenó entonces espiar a los involucrados 

 
Triunfa lula, pero va a segunda vuelta contra Bolsonaro 
Obtuvo 48.42% de los sufragios; su rival cosechó 43.21% 

 
Sorpresa positiva en resultados de finanzas públicas 
Enero-Agosto. Destacan analistas estabilidad en los balances y déficit 

 
Pegan estímulos a gasolinas a la recaudación en primeros 8 meses 
Crecimiento en captación por ISR, insuficiente 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Destaca AMLO transición en la gubernatura de Oaxaca  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/03/politica/004n1pol 
Oaxaca. - Su discurso se perfilaba para concluir, con alusiones a las obras a 
realizar en Oaxaca en la última etapa de su sexenio, cuando surgió un grito 
que le pedía la relección, que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
no dejó pasar: “No, ya eso no. Sufragio efectivo, no relección. Además, tienen 
razón mis adversarios, ya tengo bastantes achaques. Ya estoy chocheando 
–dijo en tono irónico–, pero con lo que me queda de fuerza ¡vamos a 
terminar la transformación de México!” Era el colofón del acto inaugural de 
otra sucursal del Banco del Bienestar, cuyo crecimiento ha desplazado ya a 
toda la banca privada, convirtiéndose en la principal entidad financiera en 
Oaxaca. Con flores colgadas en el cuello, para agradecer su visita tomó el 
bastón de mando que le entregaron y se dispuso a escuchar los honores a 
su investidura. Enésima visita a Oaxaca que, en esta ocasión, a diferencia de 
otras transiciones gubernamentales en los estados, permitió que 
coincidieran en un acto oficial el próximo gobernador, Salomón Jara, con el 
saliente, Alejandro Murat Hinojosa. 
 
En Senado, Morena busca acuerdos en presentación de plan 
militar y oposición ve matices  
https://www.milenio.com/politica/senado-buscan-consensos-rumbo-dictamen-plan-militar 
Ciudad de México. - Este martes vence el plazo para que las Comisiones 
Unidas de Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos, Segunda, 
presenten ante el pleno del Senado el dictamen sobre las Fuerzas Armadas 
en materia de seguridad pública. Y aunque, Morena y sus aliados podrían 
presentar nuevamente la prórroga hasta 2028, propuesta que fue regresada 
a comisiones previo a ser votada, este lunes se hará un último esfuerzo para 
lograr acuerdos. Ayer, el presidente de la Junta de Coordinación Política y 
líder de la mayoría parlamentaria de Morena, Ricardo Monreal, confirmó la 
convocatoria para este partes a discutir y, en su caso, aprobar el dictamen, 
10 días después de que el pleno lo devolvió a comisiones, debido a la 
imposibilidad de alcanzar en ese momento la mayoría calificada de dos 
terceras partes para aprobarlo.  
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“Seguimos buscando consenso sobre la prórroga para que las Fuerzas 
Armadas realicen tareas de seguridad pública. Se reunirán las comisiones 
dictaminadoras el lunes a las 16 horas, y el martes celebraremos dos sesiones 
para deliberar y, en su caso, aprobar el dictamen”, señaló Monreal en un 
mensaje en redes sociales. 
 
Sin avance, nombramientos de organismos autónomos a cargo 
de Morena en el Senado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sin-avance-nombramientos-de-organismos-
autonomos-cargo-de-morena-en-el-senado 
Al cumplirse un mes del actual periodo de sesiones, el Gobierno federal y la 
mayoría de Morena y sus aliados en el Senado de la República continúan sin 
dar cumplimiento constitucional de designar y avalar los nombramientos 
de comisionados o integrantes de al menos cuatro organismos autónomos 
en materia de transparencia e información, telecomunicaciones, 
competencia y energía. Así, permanecen incompletos o acéfalos desde hace 
tres años, en algunos casos, son del Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). 
La Comisión Anticorrupción, Transparencia y Participación Ciudadana del 
Senado señala que los pendientes, algunos desde 2020: nombrar a 2 
comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI), 3 comisionados del 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), 3 de la Comisión Federal de 
Competencia (Cofece) y uno la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 
 
Fortalecer a policías empantana reforma; trabajan en minuta 
alterna  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fortalecer-a-policias-empantana-reforma-
trabajan-en-minuta-alterna/1543386 
Aunque oficialmente no tiene acuerdos, el Senado avanzó anoche para 
modificar la minuta que prolonga la presencia de las Fuerzas Armadas en 
tareas de seguridad pública hasta el 2028, a fin contar con un sistema para 
evaluar el desempeño en seguridad pública y someter a militares a estrictas 
medidas de control, pero la oposición insistió en garantizar el 
fortalecimiento de las policías civiles. Ayer, el presidente de la Comisión de 
Puntos Constitucionales del Senado, Eduardo Ramírez, convocó a los 
integrantes de esa comisión, junto a los integrantes de Estudios Legislativos 
Segunda, para sesionar a partir de las 17:00 horas de hoy lunes, y los convocó  
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con un dictamen que contiene la minuta de la Cámara de Diputados en sus 
términos. Como lo adelantó Excélsior el pasado viernes, la ruta que se sigue 
en el Senado es en torno a dos dictámenes paralelos. Uno, el de la minuta 
sin cambios y otro el de la minuta con cambios, que, hasta el momento de 
este envío, estaba a debate en una reunión privada en las oficinas de la Junta 
de Coordinación Política del Senado. En esa ruta legislativa, informaron 
senadores, se establece que si los grupos parlamentarios logran acuerdo en 
torno al documento definitivo de cambios que se ha trabajado desde el 
jueves por la tarde, que tuvo una versión la tarde del viernes y que anoche 
estaba en una tercera versión en análisis, se presentarán como propuestas 
de modificación en la sesión de este lunes de las comisiones unidas. 
 
No importa quién sea el candidato, Morena ya camina sin 
corazón: PAN  
https://www.milenio.com/politica/importa-candidato-morena-camina-corazon-pan 
Ciudad de México. - En el Partido Acción Nacional pregonan que Morena 
camina sin corazón; que van al 2024 débiles, después de que les 
"arrebataron" la Ciudad de México; que las cartas presidenciables del PAN sí 
están unidas y que aquí, nadie se enfrasca con un aplausómetro. Que sin 
importar quién se quede con la candidatura, nadie amaga, se doblega ni 
cambia de camiseta. Acción Nacional arrancó la contienda presidencial con 
los foros "Cambiemos México ¡sí hay de otra!", una pasarela de sus aspirantes 
que ya tienen experiencia gobernando: de Yucatán, Mauricio Vila; de 
Chihuahua, María Eugenia Maru Campos; el presidente de la Cámara de 
Diputados, Santiago Creel y el diputado Juan Carlos Romero Hicks, además 
del gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, quien no pudo asistir y envió 
un mensaje grabado. 
"Tenemos nombres, tenemos equipo y estamos listos para rescatar a México 
de la destrucción", decía un video institucional. 
 
Buscan diputados donación obligatoria de órganos  
https://www.reforma.com/buscan-diputados-donacion-obligatoria-de-organos/ar2479995 
Ciudad de México. - Mientras en México la tasa de donación de órganos, tras 
decretarse muerte cerebral, es de 4.5 por cada millón de habitantes, en 
países europeos las tasas oscilan entre 40 a 45 por cada millón de 
habitantes. Bajo este escenario, la Cámara de Diputados descongeló una 
minuta que avala la donación de órganos automática, la cual será discutida 
esta semana en el Pleno. 

https://www.milenio.com/politica/importa-candidato-morena-camina-corazon-pan
https://www.reforma.com/buscan-diputados-donacion-obligatoria-de-organos/ar2479995


 

 

 

 
El dictamen señala que el objetivo es atender el rezago existente en la 
donación de órganos, situación que se agravó tras la pandemia de Covid-19, 
hecho confirmado por la Secretaría de Salud (Ssa). "El daño que las 
enfermedades crónico degenerativas provocan progresivamente en 
riñones, hígado o corazón generan en nuestro País una demanda de 
órganos que está aún muy lejos de ser satisfecha, lo que hace que más de 
23 mil pacientes estén en lista de espera de algún órgano apto para que les 
sea trasplantado", se expone en el dictamen que se discutirá en San Lázaro. 
 
Frenan programa educativo piloto; SEP batea el fallo; 
argumentan discriminación  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/frenan-programa-educativo-piloto-sep-batea-el-
fallo-argumentan-discriminacion/1543382 
El Juzgado Sexto de Distrito en Materia Administrativa en la CDMX concedió 
una suspensión provisional para que la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) se abstenga de ejecutar el Programa Piloto del nuevo Plan de Estudios 
de Educación Básica en 960 escuelas públicas, al considerarlo 
inconstitucional. Así, dio la razón al movimiento Educación con Rumbo, que 
solicitó un amparo para garantizar el derecho humano de los niños a la 
educación y a la igualdad. La organización argumentó que el Estado debe 
impartir educación en condiciones de igualdad, por lo cual refirió que el 
Programa Piloto es inconstitucional, al establecer dos modelos, el de los 960 
planteles, que no cumple con un estándar de calidad, y el del resto de las 
escuelas. El modelo que se aplicará a los niños de las 960 escuelas públicas 
es discriminatorio y se trata de un modelo experimental de “prueba-error”, 
fue otro de los argumentos. En respuesta a la determinación judicial, la SEP 
informó que seguirá con la implementación del Programa Piloto, debido a 
que la dependencia no ha sido emplazada en el juicio. 
 
Vive reforma laboral su mayor reto  
https://www.reforma.com/vive-reforma-laboral-su-mayor-reto/ar2479973?v=4 
Ciudad de México. - A partir de hoy inicia la prueba de fuego para la reforma 
laboral. No solo porque se sumarán las últimas 11 entidades al nuevo sistema 
de justicia laboral, si no porque en esta lista están los estados que 
concentran el mayor número de litigios laborales en el País y además el 
mayor rezago de expedientes. Entre los 11 destacan Ciudad de México, 
Nuevo León y Jalisco, que son los más conflictivos en materia laboral. 
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Muestra de ellos es que en CDMX, Monterrey y Guadalajara se tiene un 
acumulado de 276 mil expedientes rezagados. Por esa razón, sus respectivas 
juntas locales solo permanecerán abiertas para desahogarlos, algunos de 
los cuales llevan 15 años. Es por ello que las nuevas instancias laborales, 
centros de conciliación y tribunales tienen el reto de agilizar los tiempos 
para resolver los casos en 45 días. 
 
Mueren por covid 3 mil 3622 trabajadores de la salud  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mueren-por-covid-3-mil-3622-trabajadores-de-la-
salud 
En dos años, 3 mil 622 trabajadores del sector Salud del gobierno federal 
fallecieron por Covid-19. Entre ellos se encuentran médicos, enfermeros, 
enfermeras, laboratoristas, así como personal administrativo. 
Mediante solicitudes de transparencia que realizó EL UNIVERSAL se reveló 
que en dos años —del 12 de marzo de 2020 al 12 marzo de 2022— fallecieron 
2 mil 746 médicos en tres dependencias. En la Secretaría de Salud, 2 mil 142; 
el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del 
Estado (ISSSTE), 323 y en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 281.  
Además, fallecieron 380 enfermeras y enfermeros por Covid-19 en el IMSS e 
ISSSTE, y se informó de 489 muertes entre trabajadores de otras categorías 
(personal administrativo), así como de siete laboratoristas.  En el documento 
que brindó la Secretaría de Salud se describe que los médicos muertos en 
los 32 estados pertenecientes a esa dependencia fueron 2 mil 142. 
Las 10 entidades donde más doctores de las tres dependencias murieron 
son: Ciudad de México, con 386 médicos fallecidos; 231 en 2020, 145 en 2021 
y 10 en 2022. En el Estado de México hubo 188 decesos; en 2020, 116; en 2021, 
64 y en 2022, ocho. En Puebla fueron 181; en 2020, 92; en 2021, 87 y 2022, dos. 
Veracruz registró 141 muertes; en 2020, 97; en 2021, 41 y en 2022, tres. En 
Jalisco hubo 127; en 2020, 61; en 2021, 60 y en el presente año, seis. 
 
Aceleran los autos chinos en el mercado mexicano  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/los-autos-chinos-dominan-16-del-mercado-
mexicano 
Después de su éxito en países como Chile y Brasil, las automotrices chinas 
están listas para incrementar su participación en el mercado mexicano. 
BAIC, Changan, JMC, JAC y la recién llegada, Chirey, están aumentando sus 
ventas aprovechando que tienen disponibilidad de modelos, ya que en 
China no hay escasez de semiconductores para fabricar vehículos, y porque  
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los fabricantes de autos en México se concentran en el mercado de 
exportación, cubriendo la demanda local con vehículos importados. 
De manera individual, cada marca china aún tiene poca participación de 
mercado, pero sumando los vehículos que automotrices como General 
Motors (GM) y Stellantis importan de China, los autos fabricados en el país 
asiático tienen ya 16% de participación del mercado, de acuerdo con un 
análisis de la consultora Urban Science. De enero a agosto, JAC aumentó 
121% sus ventas, alcanzando 0.8% de participación de mercado. Además, 
BAIC, Changan y JMC juntas elevaron 230% sus ventas, para quedarse con 
0.5% de participación. 
 
Dejan de ahorrar para retiro por falta de dinero  
https://www.reforma.com/dejan-de-ahorrar-para-retiro-por-falta-de-dinero/ar2480018?v=3 
El porcentaje de personas con Afore que no ahorra de manera voluntaria 
para su retiro porque el dinero no le alcanza aumentó, de acuerdo con la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). El año pasado, 49 por 
ciento de la población con Afore no hizo aportaciones voluntarias porque no 
le quedaba dinero para ahorrar, cuando en 2018 la cifra fue de 45 por ciento, 
señala una encuesta de la Comisión. El Sistema de Ahorro para el Retiro de 
México permite que las personas realicen aportaciones voluntarias para 
aumentar los recursos que recibirán cuando se retiren. 
Otras razones a las que atribuyeron no realizar aportaciones voluntarias 
fueron porque no sabían cómo hacerlo y desconocimiento de las ventajas, 
como beneficios fiscales. 
 
Lula triunfa en Brasil, pero irá a segunda vuelta con Bolsonaro  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/03/mundo/024n1mun 
Brasil. - El ex presidente Luiz Inácio Lula da Silva, del Partido de los 
Trabajadores (PT), afirmó anoche: “vamos a ganar… esto es sólo una 
prórroga”, luego de triunfar en las elecciones presidenciales de Brasil 
celebradas ayer, pero no con los suficientes votos para evitar una segunda 
vuelta contra su principal rival, el actual mandatario Jair Bolsonaro, del 
Partido Liberal, quien se mostró confiado en que vencerá en la ronda del 
próximo día 30. Con 99.95 de escrutinio, Lula tenía 48.42 por ciento de 
sufragios (57 millones 217 mil 853), por 43.21 por ciento de Bolsonaro (51 
millones 62 mil 317), informó el Tribunal Superior Electoral (TSE). 
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Otros nueve candidatos participaron en la elección presidencial, pero sus 
números son mucho menores que los de los dos punteros. Dado que 
ninguno recibió más de 50 por ciento de los votos válidos, que excluyen los 
nulos y en blanco, debe haber segunda vuelta a celebrarse el 30 de octubre. 
Bolsonaro se declaró optimista de cara a la segunda ronda, al destacar que 
las encuestas se equivocaron y que su partido tuvo un buen resultado en el 
Congreso. Vencimos la mentira, ahora tenemos un segundo tiempo por 
delante, proclamó ante los medios. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/ven-cerca-acuerdo-para-
permitir-militares-en-seguridad-publica 
A marchas forzadas trabaja el senador Ricardo Monreal para lograr una 
redacción del dictamen de la reforma constitucional que amplía hasta 2028 
la autorización al Presidente de la República para utilizar las Fuerzas 
Armadas en labores de seguridad pública. Nos comentan que todo el fin de 
semana coordinadores parlamentarios y otros senadores desfilaron por la 
oficina de don Ricardo para intercambiar puntos de vista y propuestas con 
el fin de tener un proyecto que pueda ser aceptado por la oposición. 
Legisladores del bloque de contención nos comentan que trabajan para 
que el dictamen modificado incluya controles parlamentarios, rendición de 
cuentas, evaluación y supervisión de las Fuerzas Armadas en tareas de 
seguridad pública, y que si Morena accede a poner estos “candados” es 
posible que la iniciativa reciba el apoyo de los opositores. La intención, 
aseguran, es que se tenga listo el nuevo documento a las 5 de la tarde de 
hoy para que las comisiones unidas de Puntos Constitucionales y de 
Estudios Legislativos lo discutan y sometan a votación. De no haber 
contratiempos, nos dicen, el dictamen se presentará en tiempo y forma el 
martes en doble sesión. Nos aseguran en Morena que lo único que no está 
a discusión es la prórroga de cuatro años para que las Fuerzas Armadas 
permanezcan en labores de seguridad pública hasta marzo de 2028. Se ve 
cerca la posibilidad de acuerdo, nos dicen. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-03/op235084 
A LA BARAJA de panistas que buscan la candidatura presidencial en el 2024 
ya se sumó la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos. 
ADEMÁS de anunciar que está disponible para competir, ayer participó en 
los Foros por un México Mejor organizados por el PAN bajo el eslogan: "¡Sí 
hay de otra!". 
TAMBIÉN estuvo el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila y cerraron el poker 
de naipes albiazules el presidente de la Cámara de Diputados Santiago 
Creel y el ex mandatario guanajuatense Juan Carlos Romero Hicks. 
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Y AUNQUE el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, también estaba 
anunciado, al final no participó por lo que no sería raro que pronto se 
organice una nueva pasarela dominguera para los suspirantes que faltan. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1514 
Que una vez que termine su administración en Oaxaca, este 30 de 
noviembre, existe la posibilidad de que el priista Alejandro Murat se integre 
al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador para lo cual 
tendría dos opciones: la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes o la Comisión Nacional del Agua. El tema se habló entre el 
titular del Ejecutivo y el mandatario estatal en la gira que realizó este fin de 
semana el tabasqueño por la entidad, pero aún no hay nada decidido. Por 
lo pronto, el gobernador se reunirá hoy con la jefa de Gobierno de CdMx, 
Claudia Sheinbaum, en la capital del país. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Hackeo al Ejército: lo menos grave es la salud frágil de AMLO  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/10/03/amlo-hackeo-sedena-
guacamaya-loret/ 
Un grupo de hackers activistas llamado Guacamaya penetró los servidores 
de la Secretaría de la Defensa de México (Sedena) y obtuvo informes de 
inteligencia, partes militares, tarjetas confidenciales, fotos, videos, redes de 
vínculos y contactos, bases de datos, archivos, conversaciones, contratos, 
planes, seguimientos y mucha más información marcada como 
confidencial que hoy está expuesta. Lo que el Ejército sabe sobre los 
narcotraficantes, los nombres y apellidos de los soldados que participan en 
operativos de alto impacto, y el número de militares desplegados en cada 
lugar, en cada misión, están expuestos y en algunos casos hasta con los 
horarios de servicio de los militares. En un momento político en que el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), impulsa 
vehementemente entregar todas las tareas de seguridad a las Fuerzas 
Armadas, estas se exhiben incapaces de cuidar hasta lo que mandan por 
correo electrónico. 
 
Mario Maldonado 
AMLO reprendió al general Sandoval en la reunión de seguridad  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-reprendio-al-general-
sandoval-en-la-reunion-de-seguridad 
El viernes, durante la reunión privada del gabinete de seguridad, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador se lanzó contra el secretario de la 
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, a quien responsabilizó del 
hackeo que sufrieron los sistemas militares. Según fuentes que estuvieron 
presentes, si bien el presidente desestimó de entrada las filtraciones y acusó 
de un complot a quienes denomina sus “adversarios”, reconoció que los 
alcances de las filtraciones pueden ser muy “perjudiciales” para el gobierno 
y para la imagen de las Fuerzas Armadas.  
Ante unos 20 funcionarios convocados a la reunión, el presidente reprendió 
a su colaborador consentido, el hombre en el que ha depositado el éxito o 
el fracaso de su administración.  
 

https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/10/03/amlo-hackeo-sedena-guacamaya-loret/
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/10/03/amlo-hackeo-sedena-guacamaya-loret/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-reprendio-al-general-sandoval-en-la-reunion-de-seguridad
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-reprendio-al-general-sandoval-en-la-reunion-de-seguridad


 

 

 

 
Salvador García Soto 
El pleito entre Cresencio y Ojeda en los Guacamayaleaks  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-pleito-entre-cresencio-y-
ojeda-en-los-guacamayaleaks 
Uno de los primeros temas que afloraron entre los miles de correos y 
archivos cibernéticos robados al Ejército por el grupo de hackers de los 
Guacamayas fue la existencia de un fuerte pleito entre los secretarios de la 
Defensa, general Luis Cresencio Sandoval, y de Marina, almirante Rafael 
Ojeda Durán. La confrontación existe y no es nueva, lleva ya casi tres años y 
no se refiere solo a diferencias por temas como el manejo del aeropuerto 
capitalino —como se lee en uno de los mensajes privados que se hicieron 
públicos— sino que se trata de un enfrentamiento abierto y conocido por el 
presidente. Aunque al inicio del sexenio los dos secretarios de las Fuerzas 
Armadas tenían una buena relación, porque ambos tenían en común haber 
llegado al cargo de manera sorpresiva y sin que fueran necesariamente los 
que merecían el nombramiento por escalafón o por recomendación de sus 
antecesores, la relación comenzó a tensarse y luego a confrontarse 
conforme el presidente López Obrador les fue dando cada vez más poder y 
presupuesto al Ejército y a la Marina, al asignarles responsabilidades y 
labores civiles que no les corresponden ni por ley ni por la Constitución, pero 
que las dos instituciones, la castrense y la naval, aceptaron como una 
“orden” de su comandante supremo. 
 
Héctor de Mauleón 
El Rey del Cash  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-rey-del-cash 
Cuando la portada y la explosiva contraportada de “El Rey del Cash” se 
viralizaron, el presidente López Obrador llamó a su exvocero, César Yáñez, 
para pedirle cuentas sobre el lanzamiento de este libro —que se agotó a solo 
unas horas de salir en preventa. Yáñez comenzó a moverse entre el círculo 
cercano a la autora, la periodista Elena Chávez, quien fue su pareja a lo largo 
de 18 años, en busca de datos sobre la obra que venía en camino.  
De paso, dejó amenazas veladas que un amigo de Chávez, el político de 
izquierda Fernando Belaunzarán, registró en su cuenta de Twitter:  
“Sé de buena fuente las amenazas que ha recibido la autora, testigo de los 
hechos, por publicar este libro”.  
La contraportada había causado un incendio. Los dos párrafos más 
contundentes:  
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“Cuento aquí a detalle cómo los operadores del presidente consiguieron 
durante mucho tiempo miles de millones de pesos para cumplirle a su jefe, 
y de paso también se sirvieron con la cuchara grande. No busco denostar a 
ninguno de los personajes que aquí aparecen, sino tan solo romper un pacto 
de impunidad”. 
 
Sergio Sarmiento 
La regla de oro 
https://www.reforma.com/la-regla-de-oro-2022-10-03/op235086 
"Si se actúa con transparencia -que es la regla de oro de la democracia-, si 
no se miente, si se habla con la verdad, ¿qué problema puede uno tener?". 
Andrés Manuel López Obrador 
COZUMEL.- El gobierno tiene obligación de hacer pública su información. 
Sus acciones se hacen siempre en representación de los gobernados. Las 
excepciones, como la seguridad nacional, deben ser muy pocas y aplicadas 
de manera estricta. Las personas, en cambio, tenemos derecho a la 
privacidad. Esta no debe ser violada por el Estado.  
El subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, condenó el 24 
de septiembre la divulgación de partes del informe de la Comisión para la 
Verdad del caso Iguala: "Es absolutamente irresponsable y una falta de 
respeto a los padres y madres de los estudiantes desaparecidos". Solicitó "a 
la Fiscalía General de la República que inicie una indagatoria para identificar 
y castigar a quien resulte responsable de esta grave filtración". 
 
Carlos Marín 
'El guacamayazo' y el asilo a Assange  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-guacamayazo-y-el-
asilo-a-assange 
“Guacamaya somos todos, todos los afectados por la invasión y despojo de 
Abya Yala (el continente americano en alguna lengua indígena). Somos 
hijas e hijos de quienes defendieron la vida con la vida misma; somos del 
sur, del centro, del norte, del Caribe; estuvimos, estamos y estaremos en 
cualquier lugar donde el invasor, el colono, el neocolonista, el saqueador 
extractivista, viole los derechos de las comunidades y culturas, 
exterminando bosques, ríos y mares para acumular lo que considera 
riqueza”, asegura el grupo de hackers que se alzó con las bases de datos de 
la Secretaría de la Defensa Nacional.  
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Desde el punto de vista conceptual, su discurso viene como anillo al dedo a 
la 4T, que sigue sin superar la Conquista de hace 500 años pese a que la 
fusión cultural prehispánica-española gestó la nacionalidad mexicana. 
 
Enrique Quintana 
Los malos augurios de octubre  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/03/los-malos-
augurios-de-octubre/ 
En los mercados financieros del mundo los meses de octubre no traen 
buenos recuerdos. El 24 de octubre de 1929 se produjo el desplome que 
desató la Gran Depresión y que derrumbó a la bolsa de Nueva York en 9 por 
ciento primero y luego siguió una secuencia de otros días negros. 
El 19 de octubre de 1987, el índice Dow Jones llegó a retroceder hasta 22 por 
ciento. En 2008, el desplome se fue gestando por meses y reventó el 15 de 
septiembre, con la quiebra de Lehman Brothers. Pero, el mes de octubre fue 
terrible. Por eso, al llegar octubre en este complicado año que estamos 
viviendo, la evocación de lo que ocurrió vuelve a preocupar. 
En realidad, las bolsas ya han nido marcadamente a la baja desde mediados 
de agosto. El índice Dow Jones retrocedió 15.5 por ciento desde entonces y 
el Nasadaq 19.4 por ciento. El dólar se ha ido para arriba contra el euro y la 
libra, entre otras monedas, adquriendo una fortaleza no vista en años por 
efecto de la expectativa de nuevas alzas en las tasas. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Secretos de Estado, secretos del presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/03/secretos-de-
estadosecretos-del-presidente/ 
El jueves pasado por la noche hubo una reunión de emergencia en Palacio 
Nacional entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el secretario 
de la Defensa, el general Luis Cresencio Sandoval. Se acababa de difundir 
un paquete de documentos secretos de la Secretaría de la Defensa Nacional 
que fueron hackeados por un grupo de reciente irrupción en la arena 
pública llamado Guacamaya. Qué fue lo que hablaron se mantiene en 
secreto, pero la estrategia a la mañana siguiente fue totalmente 
lopezobradorista: minimizarlos y desestimarlos con el spin de siempre: no 
tenemos nada que ocultar, y nada hay que temer.  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador bateó el tema, entendiendo 
probablemente el problema que se le viene encima, de ser cierto que vienen 
mayores revelaciones de información confidencial. 
 
Darío Celis 
Rudos y técnicos no se ponen de acuerdo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/03/rudos-y-tecnicos-no-se-
ponen-de-acuerdo/ 
EL GOBIERNO DE la 4T está dividido sobre la posición que debe adoptar 
frente a Estados Unidos en las consultas para evitar un panel sobre energía 
en el T-MEC. En una esquina están las secretarías de Economía y Relaciones 
Exteriores, que van a hacer todo por ganar tiempo y no llegar a ese extremo 
porque dan por hecho que las sanciones a las exportaciones mexicanas son 
insalvables. En la otra esquina, donde se defiende con sangre el credo de la 
soberanía energética, están Rocío Nahle, Manuel Bartlett, Adán Augusto 
López y el propio Andrés Manuel López Obrador. Durante las consultas entre 
los dos gobiernos, Marcelo Ebrard y Tatiana Clouthier, están buscando ganar 
tiempo lo más que se pueda para llegar a un acuerdo político que no rompa 
lanzas con la administración de Joe Biden.El gobierno estadounidense ha 
ofrecido un puente de plata para pasar el trago amargo: la integración a las 
iniciativas de transición a energía limpia, que apoyará con miles de millones 
de dólares en estímulos, y que podrían traducirse en inversiones cuantiosas 
en México. 
 
Martha Anaya 
Peligrosa, la división del PRI  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/3/peligrosa-la-division-del-pri-
444940.html 
En un principio, el grupo parlamentario del PRI se dividió frente a la minuta 
que llegó de la Cámara de Diputados para extender la permanencia del 
Ejército en labores de seguridad pública hasta 2028, reconoce el senador 
Jorge Carlos Ramírez Marín.  
“Las posturas se radicalizaron y se cerraron”, apunta el yucateco.  
Abonó a ello, no sólo la iniciativa misma —que “lo único que hace es 
extender graciosamente el plazo y, como una especie de consolación poco 
útil, dice que se mande al secretariado ejecutivo informes cada año”—, 
también la propia confrontación que existe dentro del partido, entre 
diputados y senadores, a favor o en contra de su dirigente nacional  
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Alejandro Moreno. “Es una pena, hay que superar eso. Hay que hacer un 
esfuerzo, no para sacar a Alito o para dejar a Alito, hay que hacer un esfuerzo 
para poner las cosas importantes primero y encontrar una vía en la que se 
reúnan y vayan discutiendo sus diferencias y lleguen a algún acuerdo, pero 
fuera de lo legislativo. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/03/opinion/008o1pol 
En el último tercio de la gestión andresina, con una oposición partidista que 
no sólo no levanta vuelo, sino que está dividida, y en el contexto de presiones 
crecientes de los poderes de Estados Unidos y desesperación de algunas 
cúpulas empresariales, mediáticas y políticas porque Morena (es decir, 
López Obrador) acumula cada vez más fuerza institucional y parecería difícil 
vencerlo en 2024, ha entrado a escena un grupo internacional especializado 
en intrusión en sistemas informáticos (hackeo) que se hizo de una 
descomunal cantidad de material interno de la Secretaría de la Defensa 
Nacional.La primera escaramuza ha resultado relativamente incruenta: lo 
más relevante fue que se revelaron detalles médicos de la vulnerabilidad del 
presidente López Obrador, quien en otras ocasiones ha hecho referencia a 
algunos de sus males de salud, pero no de todos ni en la dimensión grave 
que muestra un episodio de enero en Chiapas. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/03/opinion/006o1eco 
Las luces de alarma del mundo político y económico de Brasil se 
encendieron el 28 de enero del año 2010. El presidente Lula da Silva fue 
hospitalizado de emergencia para ser atendido de una grave 
crisishipertensiva. Había tenido que abandonar el avión que lo llevaría al 
Foro Económico Mundial de Davos. La mafia del poder local probablemente 
se entusiasmó con la idea de que no sobreviviría. 
Lula había asistido la noche anterior a una cena ofrecida por el gobernador 
del estado de Pernambuco, Eduardo Campos, y se había visto cansado e 
indispuesto. Insistía en hacer el viaje a Davos, donde recibiría la distinción 
de Estadista Global. Alguna ocasión el presidente Obama comentó que era 
el mandatario más popular del planeta. 
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Se impusieron los médicos y fue internado en el Real Hospital Portugués de 
Recife. Al día siguiente salió por su propio pie y fue a descansar a su casa por 
recomendación de su médico Cleber Ferreira. El obrero metalúrgico 
terminó su segundo periodo en la presidencia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Realizan en CUCosta reunión de la mesa ambiental de 
Semarnat  
https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/realizan-en-cucosta-reunion-de-la-mesa-
ambiental-de-semarnat/ 
Jalisco. - Para dar seguimiento a los trabajos que la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) realiza en esta región Costa-
Sierra Occidental, se dieron cita en las instalaciones del Centro Universitario 
de la Costa, de la Universidad de Guadalajara, representantes de grupos 
ambientalistas, empresarios, académicos-investigadores y funcionarios de 
dependencias federales. El Dr. Jorge Téllez López, rector del CUCosta dio la 
bienvenida a los asistentes y reconoció el interés de asistir a esta reunión tan 
importante, luego de constatar que hubo mayor convocatoria de la 
esperada, lo que refleja el interés de participar en los temas 
medioambientales de la región. Asimismo, ofreció las instalaciones del 
CUCosta para ésta y otras reuniones que sean necesarias. 
El delegado de la Semarnat en Jalisco, Raúl Rodríguez Rosales también se 
congratuló, al igual que el Dr. Jorge Téllez López, de la amplia convocatoria, 
y aseguró que la participación ciudadana es positiva para la región. Tras la 
presentación de los asistentes, se pudo constatar la presencia de profesores-
investigadores del CUCosta, involucrados en los trabajos que inciden en el 
medio ambiente y recursos naturales.  
Asimismo, se dieron cita autoridades de los municipios de Puerto Vallarta, 
Cabo Corrientes; representantes de diversos sectores productivos, núcleos 
ejidales, organizaciones de la sociedad civil y funcionarios de la 
Procuraduría Agraria, CONANP, CONAFOR, SEMARNAT. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 03/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5666812&fecha=03/10/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Oaxaca y el Municipio de Santa María Mixtequilla. 
 
DOF: 03/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5666813&fecha=03/10/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Oaxaca y el Municipio de Santa María Petapa. 
 
DOF: 03/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5666814&fecha=03/10/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Oaxaca y el Municipio de Santo Domingo Tehuantepec. 
 
Nota Informativa. En relación al proyecto de construcción del 
Parque Lineal Río Grijalva en Villahermosa, Tabasco  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/nota-informativa-en-relacion-al-proyecto-de-
construccion-del-parque-lineal-rio-grijalva-en-villahermosa-tabasco 

• Desde la etapa inicial del proyecto se establecieron revisiones 
conjuntas con la Comisión Nacional del Agua (Conagua) dejando la 
limitante de NO intervención al muro que ha funcionado de protección 
a la ciudadanía. 
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• Las acciones establecidas en esta etapa del proyecto son la 

construcción de 480 metros lineales de muro de contención, paralelos 
al muro existente de Conagua, hacia el interior del margen izquierdo 
del río. Este diseño estructural duplica y refuerza la protección al 
malecón y responde a las características y condiciones de este tramo 
de acción. Este nuevo muro de concreto es de 5.80 metros de altura 
soportado en zapata corrida de 3 metros de ancho. 

 
Programa Nacional de Reconstrucción invierte más de tres mil 
500 mdp en el Estado de México  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-nacional-de-reconstruccion-invierte-mas-
de-tres-mil-500-mdp-en-el-estado-de-mexico 
Estado de México. - El Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) que 
coordina la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha 
realizado cuatro mil 560 acciones para reconstruir inmuebles dañados por 
los sismos del 2017 y 2018 en el Estado de México, con una inversión de tres 
mil 558 millones de pesos (mdp). La subsecretaria de Ordenamiento 
Territorial y Agrario de la Sedatu y comisionada nacional de Reconstrucción, 
Edna Vega Rangel, reportó que se han intervenido 110 municipios del estado 
para reconstruir viviendas, escuelas, centros de salud e inmuebles con valor 
cultural. “De las acciones de reconstrucción en el estado se han concluido el 
92%, 7% están en proceso y 1% por iniciar. Además los trabajos de 
reconstrucción han generado 36 mil empleos directos y 39 mil indirectos”, 
informó la funcionaria federal. 
 
Entrega Sedatu dos escuelas reconstruidas en el Estado de 
México  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-dos-escuelas-reconstruidas-en-el-
estado-de-mexico 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) en coordinación con el Instituto Nacional de la Infraestructura 
Física Educativa (Inifed), entregó dos planteles educativos reconstruidos a 
través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) en los municipios 
de Atlautla y Nezahualcóyotl en el Estado de México. En el municipio de 
Atlautla se entregó la Primaria Emiliano Zapata con una inversión de casi 
dos millones de pesos, se rehabilitaron las aulas y se construyeron nuevos 
andadores, rampas y 147 metros de barda perimetral para beneficiar a 287 
niños y niñas; y 15 docentes.  
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La comunidad de Nezahualcóyotl recibió la Primaria Ángel María Garibay la 
cual fue reconstruida con más de dos millones de pesos; beneficia a 386 
estudiantes del turno matutino y vespertino. 
 
Se informa sobre inspecciones de Profepa a un proyecto en 
Bahía de Banderas, Nayarit  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-informa-sobre-inspecciones-de-profepa-a-un-
proyecto-en-bahia-de-banderas-nayarit 
En atención a diversas denuncias presentadas por la ocupación ilegal de la 
Zona Federal Marítimo Terrestre (Zofemat) y los Terrenos Ganados al Mar 
(TGM) con la construcción y operación de un desarrollo inmobiliario en la 
localidad de San Francisco, en Bahía de Banderas, Nayarit, la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa) realizó tres inspecciones a ese 
desarrollo, dos en materia de Zofemat, en septiembre de 2019 y diciembre 
de 2021, y una por impacto ambiental, en septiembre de 2019, las cuales 
dieron lugar al inicio de procedimientos administrativos. 
En agosto de 2022 se resolvió el procedimiento instaurado con motivo de la 
inspección de Zofemat practicada en septiembre de 2019, en la que se 
comprobaron incumplimientos a las condiciones del título de concesión 
emitido en agosto de 2009 por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), otorgado para el uso y aprovechamiento de una 
superficie de 2,534.003 m2 de Zofemat y TGM, con uso de protección. En la 
superficie concesionada no se construyeron obras. 
 
Román Meyer Falcón 
Rescatar la historia arquitectónica para construir futuro  
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/rescatar-la-historia-
arquitectonica-para-construir-futuro 
Pensar en una arquitectura capaz de generar beneficios sociales de largo 
alcance es pensar también en las mejores técnicas y procedimientos para 
optimizar dichos beneficios. La arquitectura social implica encontrar modos 
más eficientes, sustentables y prácticos de construir; conocer los métodos 
constructivos apropiados para cada región y sus condiciones climáticas 
particulares. Conmemorar, entonces, el trabajo de un arquitecto, en su 
dimensión social, es celebrar la tradición y los saberes de los que provienen 
su técnica y su habilidad para ponerla al servicio de la gente. La arquitectura 
que hoy es la base de nuestro desarrollo integra conocimiento muy valioso 
proveniente de una memoria histórica preservada a través del rescate y  
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restauración de sitios arqueológicos e inmuebles antiguos. Es ahí donde el 
trabajo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y 
del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) se integra a las 
estrategias de desarrollo urbano del gobierno federal. Nuestra colaboración 
con el INAH y sus grupos de especialistas es más que un ejercicio de 
preservación. Se trata de fortalecer nuestra identidad a través de un pasado 
común, encontrando, a la vez, soluciones prácticas a problemas presentes 
en aras de un futuro mejor. 
 
Sigue venta de terrenos en zona metropolitana; lotes con y sin 
servicios  
https://hidalgo.jornada.com.mx/sigue-venta-de-terrenos-en-zona-metropolitana-lotes-con-
y-sin-servicios/ 
Hidalgo. - La venta de terrenos deliberada persiste en la zona metropolitana 
de Pachuca, y se enfatiza en zonas semiurbanizadas e incluso en las 
ubicadas en ejidos que ofrecen facilidades de pago, pero que no cuentan 
con la regularización de los predios. En estaciones de autobuses, paraderos 
de transporte público y en carpas improvisadas se ofrecen informes de la 
venta de lotes que van desde los 35 mil pesos de enganche hasta un 
apartado con 5 o 6 mil pesos. Los anuncios también se dan en páginas de 
Facebook y se ofrecen terrenos particulares, ejidales que incluso refieren un 
doble uso de suelo, para agricultura o para lotificar. Los municipios que se 
refieren los anunciantes en donde existe disponibilidad es Pachuca (ejidos 
del Huixmí, San Antonio, Santa Matilde), San Agustín Tlaxiaca, Zempoala, 
Zapotlán, Singuilucan, Epazoyucan y Mineral de la Reforma, la mayoría por 
la cercanía con carreteras federales. 
 
Más promesas sexenales  
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mas-promesas-sexenales-20221003-0031.html 
El desarrollo de la infraestructura es básico para el crecimiento del país, y 
desencadena un círculo virtuoso de nuevas fuentes de empleo, estímulo del 
mercado interno, y crecimiento de oportunidades de desarrollo local, 
regional y nacional. Además, la infraestructura estratégica se vuelve un 
multiplicador que atrae más inversiones, articula cadenas productivas y 
aumenta la competitividad de los sectores económicos. 
Desafortunadamente, incrementar la infraestructura no es parte de la 
agenda política de México; según datos del INEGI, el índice promedio de 
inversiones en 2021 fue 15% menor a 2018, tomando en consideración los  

https://hidalgo.jornada.com.mx/sigue-venta-de-terrenos-en-zona-metropolitana-lotes-con-y-sin-servicios/
https://hidalgo.jornada.com.mx/sigue-venta-de-terrenos-en-zona-metropolitana-lotes-con-y-sin-servicios/
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mas-promesas-sexenales-20221003-0031.html


 

 

 

 
últimos cuatro sexenios, es donde la inversión ha tenido su peor 
desempeño. Tabasco, la tierra del presidente no es ajeno a esta misma 
dinámica: la inversión se reduce al Tren Maya y la Refinería Dos Bocas. Pero 
cuando exigimos carreteras, caminos, puentes, modernización de escuelas 
y equipamiento de centros salud, el gobierno pone de manifiesto la falta de 
presupuesto. 
 
Sigue vigente una suspensión provisional contra el Tren Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Sigue-vigente-una-suspension-provisional-
contra-el-Tren-Maya-20221002-0067.html 
Quintana Roo. - Aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador 
aseguró que ya superaron todos los amparos contra el Tren Maya, se 
mantiene aún vigente una suspensión provisional en contra del Tramo 5 
norte. Se trata del amparo 1954/2022, promovido por una particular, cuyo 
domicilio en Playa del Carmen se encuentran en el trazo de la vía, pero no 
fue notificada de que su vivienda sería demolida para dar paso al tren.  
La fecha de audiencia para desahogar las diligencias de este amparo está 
programada para el 14 de noviembre de este año, fecha hasta la cual, en 
teoría, deberían permanecer suspendidas las obras.  
Sin embargo, la denominación de proyecto de seguridad nacional que le fue 
asignada al tren por parte del gobierno federal le ha permitido a la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) continuar con los trabajos, 
incluso aun cuando estuvieron vigentes al menos cuatro suspensiones 
definitivas del Tramo 5 sur, en agosto pasado. 
 
Gasoducto de Cancún: sin permisos ni estudios ambientales  
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Gasoducto-de-Cancun-un-proyecto-que-las-
autoridades-dicen-desconocer-20221002-0159.html 
Quintana Roo. - Ni la Semarnat ni la Secretaría de Energía tienen 
información sobre el proyecto Gasoducto Cancún, que construye Gas 
Natural del Noroeste. Hasta ahora, ninguna autoridad consultada ha podido 
confirmar si la empresa cuenta con permisos o estudios ambientales para 
construir la obra, a pesar de que ya se han instalado tres kilómetros de 
tubería en el bulevar Luis Donaldo Colosio, cerca del aeropuerto. “Ya hablé 
con los encargados de las áreas de Jurídico y Estudios y no tienen nada, ni 
enterados estamos de las obras que ya iniciaron”, dijo un representante de 
Semarnat en Quintana Roo, quien ha pedido el anonimato.  
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La Secretaría del Medio Ambiente del gobierno federal tampoco tiene entre 
sus archivos alguna solicitud o documento en el que aparezcan los nombres 
de Grupo SIMSA, Gas Natural del Noroeste, ni del proyecto en curso, 
confirmó el representante. 
 
Proyecto Xperience Muyil sigue vendiendo sin permisos de 
Semanart 
https://noticias.canal10.tv/nota/empresarial-turismo/proyecto-xperience-muyil-sigue-
vendiendo-sin-permisos-de-semanart-2022-10-02 
Quintana Roo. - Representantes del proyecto “Xperience Muyil”, que capta 
clientes cerca del Aeropuerto Internacional de Tulum y Tren Maya, admiten 
que no cuentan con permisos ambientales, pero las ventas no se han 
detenido. Como se mencionó anteriormente, según el desarrollador 
inmobiliario de Muyil, Ariel Gracia Romero, el ejido Chunyaxché ha 
anunciado que el terreno ha sido comercializado desde principios de año, 
pero no comentó las cifras de ventas. El sitio está ubicado en el municipio 
de Felipe Carrillo Puerto, a unos 23 kilómetros al sur de Tulum, el sitio urbano 
más cercano al desarrollo en cuestión. “Este proyecto está atorado y 
efectivamente no cuenta con el estudio de impacto ambiental (...) a pesar 
de que los lotes ya están titulados y algunos ya están en venta”, puntualizó 
Ariel Gracia.  El proyecto se promociono recientemente para aprovechar su 
cercanía con el Aeropuerto Internacional de Tulum, la Estación Maya y el 
Sector 6. Una resolución emitida por la Semarnat en 2019 indicó que había 
violado la normativa ambiental en su trabajo de Manifestación de Impacto 
Ambiental (MIA) y no fue aprobada. 
 
Inauguran el Museo del Meteorito en el malecón de Progreso  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/10/1/inauguran-el-museo-del-meteorito-en-el-
malecon-de-progreso-351027.html 
Yucatán. - El gobernador Mauricio Vila Dosal, el alcalde Julián Zacarías Curi, 
el representante de la Sedatu, Javier Flores Soria, y otras autoridades civiles 
y militares inauguraron ayer viernes a las 4:30 de la tarde el Museo del 
Meteorito “El origen de la nueva vida”, que desde el 9 de agosto pasado abrió 
oficialmente sus puertas al público en el malecón tradicional (calle 19) entre 
21 entre 66 y 68 de este puerto. El museo fue construido con unos $61 
millones del Programa de Mejoramiento Urbano de 2020, de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) federal, y el gobierno 
estatal se encargó de la museografía.  
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El edificio comenzó a recibir visitantes el 5 de agosto pasado; de ese día al 
domingo 7 la gente entró gratis, en la modalidad de prueba; el 8 de agosto 
el Diario del gobierno de Yucatán publicó las tarifas del museo y al día 
siguiente éste abrió al público. 
 
Conmemoran autoridades federales y estatales el Día Nacional 
del Maíz  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/conmemoran-autoridades-federales-y-
estatales-el-dia-nacional-del-maiz/ 
Tlaxcala. - La gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros y la titular de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) del Gobierno de 
México, María Luisa Albores González, encabezaron en Tlaxcala las 
actividades de la “Feria del Maíz y la Milpa 2022”, en el marco de la 
conmemoración del Día Nacional del Maíz. En las instalaciones de la 
promotoría de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) en Tlaxcala, la 
mandataria local destacó que este es el cultivo que más valor genera para 
nuestro país por su significado cultural, social y económico. Además de que 
este día tiene como objetivo enaltecer la historia y el valor cultural para la 
autosuficiencia alimentaria. Cuéllar Cisneros sostuvo que en México se tiene 
la Ley Federal de Fomento y Protección del Maíz Nativo, “quedó establecida 
la relación entre el hombre y el maíz en el contexto de la tradición, el 
conocimiento científico del mismo, su valor genético y los saberes 
relacionados al cultivo, esta ley fundamenta en un marco jurídico la 
importancia que tiene este grano para alcanzar nuestra soberanía 
alimentaria”. 
 
Conservación de las áreas naturales protegidas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/gustavo-alanis-ortega/conservacion-de-las-areas-
naturales-protegidas 
De acuerdo con información de Noroeste Sociedad Civil para la 
Sustentabilidad Ambiental (NOSSA), el proyecto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación para 2023 (PPEF 2023) que el Poder Ejecutivo presentó el 
pasado 8 de septiembre continúa desgraciada e incomprensiblemente con 
una tendencia decreciente para el cuidado y conservación de las áreas 
naturales protegidas, patrimonio natural de México. Esto, es contradictorio 
con el hecho de que en México hoy en día se cuenta con 185 áreas naturales 
protegidas (ANP), al sumarse en el último año las áreas de San Miguelito (en  
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San Luis Potosí), Lago de Texcoco (en Estado de México) y Jaguar (en 
Quintana Roo), y no obstante ello, los recursos públicos para cuidar de ellas 
apropiadamente NO han aumentado.  En el caso de la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), que tiene a su cargo la 
conservación del 33% del territorio nacional, enfrenta un recorte 
presupuestario de 73.8 millones de pesos (términos reales). Es decir, 7.3% 
menos en comparación con el presupuesto asignado en el PEF 2022. En el 
PPEF 2023 la bolsa de recursos para la Conanp es de 930 millones 376 mil 
pesos (constantes) por lo que corresponden sólo 9.7 pesos por hectárea 
protegida.   
 
Lorena Cuéllar y María Luisa Albores encabezan actividades de 
la “Feria del Maíz y la Milpa 2022”  
https://www.razon.com.mx/estados/lorena-cuellar-maria-luisa-albores-encabezan-
actividades-feria-maiz-milpa-2022-500368 
Tlaxcala. - La gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros y la titular de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) del Gobierno de 
México, María Luisa Albores González, encabezaron en Tlaxcala las 
actividades de la “Feria del Maíz y la Milpa 2022”, en el marco de la 
conmemoración del Día Nacional del Maíz. La mandataria local destacó que 
este evento es el cultivo que más valor genera para nuestro país por su 
significado cultural, social y económico. Además de que este día tiene como 
objetivo enaltecer la historia y el valor cultural para la autosuficiencia 
alimentaria. Cuéllar Cisneros sostuvo que en México se tiene la Ley Federal 
de Fomento y Protección del Maíz Nativo, "quedó establecida la relación 
entre el hombre y el maíz en el contexto de la tradición, el conocimiento 
científico del mismo, su valor genético y los saberes relacionados al cultivo, 
esta ley fundamenta en un marco jurídico la importancia que tiene este 
grano para alcanzar nuestra soberanía alimentaria". 
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